

**TUKAR MENUKAR UANG RUPIAH
MENURUT TINJAUAN HUKUM ISLAM**

(Studi Penziarahan Banten Lama Desa Banten Kec. Kasemen Kota Serang)

SKRIPSI

Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat untuk Memperoleh
Gelar Sarjana Hukum (S.H)
Pada Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Fakultas Syariah
Institut Agama Islam Negeri “ Sultan Maulana Hasanuddin” Banten



Oleh :

IHYA ULUMUDIN

NIM. 121300565

**FAKULTAS SYARI'AH
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI
“SULTAN MAULANA HASANUDDIN” BANTEN
2016 M/1438 H**

PERYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu untuk memperoleh gelar sarjana hukum islam diajukan pada jurusan hukum ekonomi syari'ah fakultas syari'ah dan hukum institut agama islam negeri “ Sultan Maulana Hasanudin” Banten, ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat pada skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku dibidang peulisan karya ilmiah.

Apabila kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan saya terima ataupun sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, November 2016

IHYAULUMUDIN
NIM: 121300565

ABSTRAK

Nama : **Ihya Ulumudin** NIM : 121300565, *Judul Skripsi : Tukar Menukar Uang Rupiah Menurut Tinjauan Hukum Islam (Studi Penziarahan Banten Lama Desa Banten Kecamatan Kasemen Kota Serang).*

Konsep Islam dalam bermasyarakat di hadapan hukum harus di imbangi oleh keadilan ekonomi, tanpa pengimbangan tersebut, maka keadilan sosial kehilangan makna, setiap individu akan mendapatkan haknya sesuai dengan kontribusi masing-masing, Islam dengan tegas melarang seorang muslim merugikan orang lain

Oleh karena itu Tukar Menukar Uang Rupiah, yang dilakukan masyarakat Banten Lama, bukan atas anjuran yaang diajarkan dalam Islam, melainkan hanya sebuah tradisi, walaupun tradisi jika bertentangan dengan ajaran Islam, maka harus ditinggalkan, karna hal itu akan mempunyai dampak negatif pada pelaku itu sendiri, yaitu melanggar ketentuan Islam, dimana ketentuan Islam Melarang Tukar Menukar Uang Rupiah, karna menimbulkan kerugian dari salah satu pihak, dimana kerugian itu terjadi atas dasar spekulasi si penukar dengan penukar uang ataupun sebaliknya, untuk itu jika hal itu terjadi, maka Islam Mengharamkan dan para Ulamaupun mengharamkannya.

Dari uraian di atas, penulis tertarik untuk merumuskan masalahnya, adapun perumusah masalah tersebut adalah, 1) Bagaimana cara tukar menukar uang rupiah di penziarahan banten lama? 2) Bagaimana latar belakang praktek tukar menukar uang di penziarahan banten lama? 3) Bagaimana pandangan para ulama terhadap tukar menukar uang rupiah?

Tujuan Penelitian ini adalah 1) untuk mengetahui cara tukar menukar uang rupiah, 2) untuk mengetahui latar belakang praktek tukar menukar uang rupiah, 3) untuk mengetahui pandangan para ulama terhadap tukar menukar uang rupiah.

Metode penelitian ini menggunakan (*Field research*) data primer, yaitu sumber data dari orang (penzarah dan orang-orang yang melayani penukaran uang rupiah) sebagai data skunder, yaitu berupa buku-buku atau kitab yang relevan dalam penelitian ini. Adapun teknik pengumpulan data, peneliti menggunakan metode deskriptif kualitatif. Yaitu metode yang dipakai untuk membantu dalam menggambarkan keadaan yang terdapat dalam situasi tertentu serta mengetahui bagaimana mencapai tujuan yang diinginkan. Data yang diperoleh akan dianalisis dan digambarkan dari fenomena yang terjadi pada praktek penukaran uang rupiah.

Kemudian kesimpulan di dalam penelitian ini adalah tukar menukar uang rupiah yang *membomoing* saat ini di Wilayah Banten Lama yang sering dilakukan karena hal itu atas dasar kesepakatan si penukar dan penukar uang, menurut hukum Islam tidak boleh karena bertentangan dengan ajaran Islam dan menurut para ulamapun tidak membolehkannya dalam Qiyasnya.

**FAKULTAS SYARI'AH
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGRI
"SULTAN MAULANA HASANUDDIN" BANTEN**

Nomor : Nota Dinas
Lamp : 1 (satu) Ekselemplar
**Hal : Pengajuan Munaqosah
a.n Ihya Ulumudin
Nim: 121300565**

Kepada Yth
**Dekan Fakultas Syari'ah
IAIN "SMH" Banten**
Di-
Serang

Assalamu'alaikum Wr.Wb

Dipermalumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa skripsi saudara Ihya Ulumudin Nim : 121300565, judul skripsi: ***Tukar Menukar Uang Rupiah Menurut Tinjauan Hukum Islam (Studi Penziarahan Banten Lama Desa Banten Kecamatan Kasemen Kota Serang)***, telah diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian Munaqosah pada Fakultas Syari'ah Jurusan Hukum Ekonomi Syari'ah Institut Agama Islam "Sultan Maulana Hasanuddin" Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat dimunaqosahkan.

Demikian, atas perhatian Bapak kami ucapkan Terimakasih.

Wassalamu'alaikum Wr.Wb

Serang, Oktober 2016

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. H. Ahmad Sanusi, M.A
NIP: 19780225 200801 1 009

Moh. Arif Iqbal S.Ag., M.Si
NIP: 19690420 199703 1 001

**TUKAR MENUKAR UANG RUPIAH MENURUT
TINJAUAN HUKUM ISLAM**

(Studi Penziarahan Banten Lama Desa Banten Kec. Kasemen Kota Serang)

Oleh:

IHYA ULUMUDIN

NIM: 121300565

Menyetujui;

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. H. Ahmad Sanusi M.A.

NIP: 19780225 200801 1 009

Moh. Arif Iqbal, S.Ag., M.Si.

NIP: 19690420 199703 1 001

Menyetujui;

Dekan
Fakultas Syari'ah

Ketua Jurusan
Hukum Ekonomi Syari'ah

Dr. Yusuf Somawinata, M.Ag.

NIP: 19591119 199103 1 003

H. Masduki, S. Ag., M.A.

NIP: 19731105 199903 1 001

PENGESAHAN

Skripsi ini a.n. Nama: Ihya Ulumudin, Nim: 121300565, judul skripsi: *Tukar Menukar Uang Rupiah Menurut Tinjauan Hukum Islam (Studi Penziarahan Banten Lama Desa Banten Kecamatan Kota Serang)*, telah diajukan dalam sidang Munaqosah Fakultas Syari'ah Institut Agama Islam Negri "Sultan Maulana Hasanuddin" Banten pada tanggal 21 Oktober 2016 skripsi ini diterima untuk dengan syarat untuk memperoleh gelar sarjana Hukum Fakultas Syari'ah Institut Agama Islam Negri "Sultan Maulana Hasanuddin" Banten.

Serang, Oktober 2016

Sidang Munaqosah

Ketua Sidang

Sekretaris Sidang

Dr. H. Ahmad Zaini, S.H., M.Si.

NIP: 19650607 199203 1 005

Dr. H. E. Zaenal Muttaqin, M.H., M.A.

NIP: 19840802 201101 1 008

Anggota-anggota

Penguji I

Penguji II

Prof. Dr. H. B. Syafuri, M.Hum.

NIP: 19590810 199003 1 002

H. Sayehu, S.Ag., M. Kom.

NIP: 19710825 200901 1 005

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. H. Ahmad Sanusi M.A.

NIP: 19780225 200801 1 009

Moh. Arif Iqbal, S.Ag., M.Si.

NIP: 19690420 199703 1 001

KATA PERSEMBAHAN

Sembah Sujud Serta Rasa Syukurku kepada Allah SWT.

**Atas takdirmu telah kau jadikan aku manusia yang
senantiasa berfikir, berilmu dan bersabar dalam menjalani kehidupan ini.**

Skripsi Ini Ku Persembahkan Untuk:

Ayah (H. Suryanto) Ibunda (Hj. Mardiah)

**Yang telah membesarkan aku sejak kecil
hingga sekarang, yang selalu mendoakan dan menyemangatkan ku
untuk terus belajar di dunia pendidikan demi masa depanku.
Bagiku mereka adalah pahlawan dalam hidupku yang tidak akan pernah
ku**

Lupakan selama hidupku.

Semoga Allah SWT Memeberikan kekuatan

Kepadaku untuk bisa membalas kebaiakan mereka.

**Sekalipun kebaikan mereka tidak akan pernah terbalas
oleh harta dan martabat.**

Amin.

MOTTO

وَلَا تَبْخَسُوا النَّاسَ أَشْيَاءَهُمْ وَلَا تَعْنُوا فِي الْأَرْضِ مُفْسِدِينَ

Artinya: Dan janganlah kamu merugikan manusia pada hak-haknya dan janganlah kamu merajalela di muka bumi dengan membuat kerusakan. (QS: Asy Syura Ayat: 183)

KATA PENGANTAR

Puji syukur penulis panjatkan kehadiran Ilahi Rabbi, ata taufiq, hidayah serta inayah-Nya sehigga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini, shalawat bertangkaikan salam semoga selalu terlimpah curahkan kepada baginda Nabi Muhamad SAW, keluarga, sahabat, dan para pengikut setianya hingga akhir zaman.

Degan tanpa megurangi raa syukur penulis dapat meyelesaikan skripsi ini. Selanjutnya penulis juga tidak melupakan ungkapan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada semua pihak, yang secara langsung ataupun tidak langsung telah membantu penulis, sejak dimulainya penulisan skripsi ini sampai dengan selesai terutama banyak terima kasih kepada.

1. Bapak Prof. Fauzul Iman M.A, Rektor IAIN “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten, yang telah membina kampus ini dengan baik.
2. Bapak Dr. Yusuf Somawinata, M, Ag. Dekan Fakultas Syari’ah dan Hukum IAIN “SMH”Banten, yang telah membantu dan memberikan motivasi dalam menyelesaikan skripsi ini dengan tulus hati.
3. Bapak Dr. Masduki, M. Ag. sebagai ketua Jurusan Hukum Ekonomi syari’ah yang telah banyak memberikan motivasi dan arahan belajar selama penulis kuliah di jurusan Hukum Ekonomi Syari’ah Fakultas Syari’ah dan Hukum
4. Ibu Dra. Denna Ritonga M.Si. selaku mantan ketua jurusan Hukum Ekonomi Syari’ah yang selalu memberikan motivasi dalam menyelesaikan skripsi ini.

5. Bapak dan Ibu Dosen yang telah memberikan bekal pengetahuan yang begitu berharga selama belajar di kampus IAIN “SMH”Banten.
6. Seluruh civitas akademik IAIN “Sultan Maulana Hasanuddin”Banten yang telah membantu pelayanan administrasi selama kuliah di kampus ini.
7. Terima kasih Saya ucapkan kepada seluruh Paman-pamanku yang di antaranya Paman A.Juman Arifin Om Jamal (Sangket) Om Samsul (Aceng) Om Gito (Brimob PMJ ATL) Om Opick DPRD (Zhora’y Sapeti) dan encing-encingku, Cing, Nani (Ibu Negara) Cing. Enco, Juga Keponakan-keponakanku Arjen, Kelvin, Irul, Rian, Fachri, Via, Indah, dan seluruh keluarga besar juga orang-orang tersayang yang selalu ada untukku dikala suka dan duka.
8. Termakasih aku ucapkan untuk sahabat dan teman-temanku seperjuangan di Himpunan Mahasiswa Serang (HAMAS) Khususnya Gilang Erdi Permana dan Ulfy Syahrani Ketua dan Wakil Ketua Umum PP-HAMAS PRIODE 2014-2016 Yang selalu memberikan motivasi untukku, dan juga kepada pengurus PP-HAMAS, Muksin Moncrot, Ajat sudrajat, Kosasih, Rouhan, Andi, Yahya, Aminudin, dan khususnya juga Komisariat HAMAS IAIN yang salah satunya diantaranya : Gustian Irwansyah, Helmi Mahdalena, Yeyen sri damayanti, Susilawati, Nur kholik, Samsul, Ahnan, Arman, Muhajir, Nasrul, Meraka adalah sahabatku yang mempunyai jabatan strategis di Komisariat HAMAS IAIN “SMH”Banten, dan adik-adikku juga kakang dan teteh di Hamas yang selama ini menjadi teman inspirasiku untuk belajar menghormati

satu sama lain, mengasihi, dan berjuang untuk kepentingan masyarakat kecil, sebab tidak ada stasiun pemberhentian untuk perjuangan, saya pun akan selalu berpegang selogan HAMAS yang selama ini menjadi dasar untuk melangkah kedepan: “*Maju Berjuang Atau Mundur Tertindas*”.

9. Terimakasih kepada teman-temanku di Himpunan Mahasiswa Jurusan Hukum Ekonomi Syari'ah Khususnya, Hawasih, Ahmad Badri, Buyung, Saefull, Dayat, Syariati Octaviani, Silvi, Putri, Noviasari, yang sudah luar biasa mendampingiku dalam mengemban amanah sebagai pengurus Himpunan Mahasiswa Jurusan Hukum Ekonomi Syari'ah.
10. Terimakasih ku ucapkan kepada teman-teman Seperjuangan di Himpunan Mahasiswa Karawang (HAMKA) Khususnya, Agus, Babay, Fikri, Furqon, Ojost, Fahmi, Buchori, Boni, Tamam, Endin, Deni, Lulu, Siska, Hildayanti, yang sudah luar biasa mendampingiku dalam mengemban amanah sebagai pengurus Himpunan Mahasiswa Karawang.
11. Terimakasih ku ucapkan kepada Kawan-Kawan Hent 017 Khususnya, Syahrial Iqbal (Cimot) Abi Mahesa (Ayam), Dedi (Denok), Fahmi Fuadi, Leweng, Aang, Adit, Fahmi, Kapten, Tomi, Telah menjadi bagian dari perjalanan kehidupan saya di kampus tercinta ini.
12. Terimakasih ku ucapkan kepada Keluarga Besar Pondok Pesantren Al-Mustajib Madarijul Ulum, Khususnya Kepada Guruku Abah Kh. Shobirin & Umi, Kepada Mamang & Tete Santri, Nazmi, Fadli, Upil, Fauzi, Iing, Asep, Maryam, Shopi, Etik, Anis, Kekeluargaan dan Pengalaman yang sangat

berharga, sehingga saya dapat melewati masa-masa Kerinduan kampung halaman selama berada di Pondok Pesantren Tercinta Ini.

Penulis menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini, masih jauh dari kesempurnaan, untuk itu penulis mengharapkan berbagai kritik serta saran yang positif dari berbagai pihak atas segala kekurangan dan kesalahannya.

Akhirnya penulis persembahkan almamater dan masyarakat semoga menjadi setitik sumbangan dalam mengemban ilmu pengetahuan yang sangat luas, selain itu semoga ini menjadi amal ibadah yang di tempatkan di sisi Allah SWT. Amin.

Serang, November 2016

Penulis

DAFTAR ISI

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

ABSTRAK.....	i
PERSETUJUAN PEMBIMBING.....	ii
PENGESAHAN PEMBIMBING.....	iii
PENGESAHAN.....	iv
PERSEMBAHAN.....	v
MOTTO.....	vi
RIWAYAT HIDUP PENULIS.....	vii
KATA PENGANTAR.....	viii
DAFTAR ISI.....	ix
BAB I PENDAHULUAN.....	

A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah.....	6
C. Tujuan Penelitian.....	6
D. Kerangka Pemikiran	6

E. Metode Penelitian.....	8
F. Sistematika Pembahasan.....	12

**BAB II TINJAUAN UMUM TENTANG TUKAR MENUKAR
DALAM HUKUM ISLAM.....**

A. Pengertian Tukar Menukar Uang (Sharf).....	13
B. Dasar Hukum Tukar Menukar Uang.....	16
C. Rukun & Syarat Tukar Menukar Uang.....	18
D. Pengertian Riba.....	20
E. Dasar Hukum Riba & Macam-Macam Riba.....	21

BAB III GAMBARAN UMUM KONDISI OBYEKTIF LOKASI PENELITIAN

A. Kondisi Goegrafis Desa Banten Kec. Kasemen Kota Serang.....	25
B. Kondisi Demografis Desa Banten Kec. Kasemen Kota Serang.....	30
C. Kondisi Sosiografis Desa Banten Kec. Kasemen Kota Serang.....	45

**BAB IV TUKAR MENUKAR UANG MENURUT TINJAUAN
HUKUM ISLAM.....**

A. Seputar Bisnis Tukar Menukar Uang di Penziarahan Banten Lama Desa Banten Kec Kasemen Kota Serang.....	47
B. Latar Belakang Bisnis Tukar Menukar Uang Rupiah, Tukar Menukar Uang Dalam.....	48

C. Pandangan Para Ulama Terhadap Tukar Menukar Uang Rupiah.....	52
D. Analisis Kasus di Banten Lama Penukaran Uang Dengan Uang.....	60

BAB V PENUTUP

A. Kesimpulan.....	64
B. Saran-saran.....	65

DAFTAR PUSTAKA.....